



ESTE NUMERO ESTÁ CENSURADO

El Eco de Valdepeñas

SEMANARIO DE INFORMACIÓN LOCAL

Director-Gerente: LORENZO ARIAS CASTEDO

De Ré Económica

LIBERTAD DEL TRABAJO

El criterio amplio y espíritu elevado que El Eco ofreció, en su número primero, preside ahora más que nunca el desenvolvimiento de este semanario.

Nuestra sinceridad ha merecido del público tan buena acogida, que el tema que hoy acometemos y que seguramente ha de ser objeto de mejores trabajos y desde luego cuenten con nuestras columnas los *amateurs* de estos problemas, será tratado con la misma ingenuidad e independencia, que en nosotros es característica.

En ningún orden, puede afirmarse de una manera absoluta, que un fenómeno sea efecto de una única causa, máxime si se trata de un fenómeno complejo, cual es la producción, íntimamente ligada al trabajo; así es que al tratar de las reglamentaciones del último no puede sustraerse nuestra imaginación ni nuestra pluma a afirmar:

Las dificultades de la vida actual son hijas en gran parte de la merma de la producción.

Somos atrevidos al abordar problemas que plumas más autorizadas tratan en toda la prensa mundial; pero salvo raras excepciones, ni los publicistas ni los gobiernos afrontan con valentía la cuestión; el elemento obrero es hoy el niño mimado del mundo y ni aun por su bien nadie es capaz de contrariar sus impulsos.

Libertad y más libertad se pide por el mundo entero en todos los órdenes de la vida; pero esta santa palabra es casi el emblema único de los que la clase obrera dirigen; y sin embargo en los momentos actuales, en que a la libertad se rinde un culto casi religioso: *Es un mito la libertad del trabajo.*

¿Es posible que un aspecto tan tangible de la complicada cuestión social, sea tratado con reservas y sólo algún raro erudito y un periódico pueblerino traten la cuestión con pura diaphanía? Nada más evidente; no por competencia en nosotros, sino por convencionalismo en los demás, nadie quiere romper una lanza por la libertad del trabajo, si el gesto ha de contrariar al elemento obrero; éste protesta individualmente de la tiranía que reglamenta su esfuerzo, pero consciente de que sus conquistas rápidas las debe a la federación, contiene

su protesta, acata la tiranía y aunque prevé que no ha de librarse de la hecatombe si la producción sigue mermándose, no considera, que el obrero debe lanzar la primera piedra y acogido al adagio vulgar «mientras dura, vida y duizura» sigue ligado a la asociación que considera su más fuerte baluarte.

Hablando de problemas con esto relacionados, terminamos en un número de El Eco, nuestro aserto, diciendo, que las leyes obreras se habían laborado en Congresos Internacionales y en leyes positivas; habían tomado practicismo aquellos acuerdos, algunos de los cuales como la jornada de ocho horas se considera pernicioso y así lo reconocían los Gobiernos, sin que ninguno se atreviera a poner el cascabel al gato; tanto es así, que sobre el tapete la carestía de los artículos de primera necesidad, se dictan leyes sobre tasas, intermediarias etc., etc.; pero no se ataca al fondo del asunto: encarecido el trabajo, después de la gran guerra en grado sumo, es indudable que el valor del esfuerzo algo ha de influir y no poco para determinar el precio de lo producido; y sin embargo observareis que de todo se habla y legisla menos de la jornada reducida y como lo por ésta producido se cambia por otra especie hija de un esfuerzo mismo, el encarecimiento de ambas da lugar a que en el intercambio es muy limitado lo que se ventila como precio o valor de un jornal, pues el dinero como todos saben es el instrumento de cambio.

Estas restricciones dan lugar a una competencia insostenible para el patrono que produce con obreros y únicamente llevadera pingüemente para el patrono obrero, única labor que no se limita y con la que nunca puede luchar el patrono-neto, pues ni la participación en los beneficios, puede tomarse como estímulo, pues al socialismo repugna este estímulo que considera como conquista del capital y por tanto prostitución de los sanos principios que deben guiar al obrerismo. *¿Cómo aumentar la producción?* La repuesta es sencilla y falta únicamente energía en el Poder público para el aumento de la jornada y así lo han comprendido las naciones, conscientes de su situación que han prorrogado la jornada, con pretextos más o menos artificiosos, como única forma de redimir a sus respectivos países.

Fieles a nuestra consigna de trabajos

cortos, pues no permite otra cosa el tamaño de nuestro semanario, hacemos punto, pero no final, apenas esbozado el tema que desarrollaremos ampliamente si pluma más autorizada no nos honra con su colaboración.

¡ATENCIÓN, GOLOSOS!

Aumentando su fama de día en día, LA CASA DE MAROTO en bollería, Tanto y tanto su mercado ensancha Que será la primera de la Mancha; Pues teniendo de ricos mantecados Un inmenso surtido, No puede ya servir tanto pedido Cual de Astorga las finas mantecadas. Las tortas, cortadillos y empanadas; Lo sabe todo el mundo y yo lo noto, Que nadie las fabrica cual MAROTO.

Las Medias Verdes

El cuento de pueblo que con el título de la Perra Grande nos sirvió *Blanco y Negro* en el n.º del 27 de Diciembre merced a la amena pluma de P. Soriano, nos induce a encabezar estas cuartillas con tres palabras que en la forma que van redactadas, casi no conocen el significado más que las personas que pertenecen a la generación que vá desapareciendo.

Las medias verdes, casi las usaba solamente el sexo débil, pero hete ahí que cuando la frase casi es inaplicable, surge o mejor dicho resurge el uso de las medias y el lector se vá ya cansando de tales medias y el que escribe no sabe como decir que las usan de ese color serenos, afortunadamente pocos, que pertenecen al género masculino y de ahí nuestras líneas y nuestra protesta, porque no podemos permitir que nuestro varonil género use las medias, que acaso una vez y con feliz éxito pudiera intentarse; pero ante el fracaso que no pudo ser más ruidoso dejen para siempre los varones fuertes y respetables el empleo de las medias verdes y permítase a nuestras graciosas, tobilleras usarlas de todas clases y colores, hasta que la Liga de las faldas largas, imponga su criterio moralista y entonces no importará que las jovencitas se toquen con medias de un centímetro de espesor como las de Lagaitera o con las modernísimas de piel como las que emplean las super elegantes de Europa y América.

DE RÉ URBANA

Solo Dios es eterno

Así se explicaba el célebre albañil del cuento al saber se había hundido su trabajo minutos después de cobrarlo.

No hay que recordar por ser de todos conocida la anécdota, que los oficiales sostenían la pared mientras el maestro liquidaba.

La perfumería Gal, el cine de la Gran Vía de Madrid, otra en Navarra y estos días en la Poblachuela de Ciudad Real, son datos elocuentes de cuan veráz era el alarife del cuento.

Seguramente los técnicos encontrarán motivos vedados al resto de los mortales; Mariano de Cavia glosó con su gracejo habitual e inimitable el informe facultativo que demostró de una manera palpable que el astro rey fué la causa del hundimiento del tercer depósito del Canal de Isabel II.

Los respetos al que estudia nos vedan entrar en la parte técnica, pero a los legos no puede menos de asombrarnos que los proyectos que los doctos formulan en la cantidad de ciento, por ejemplo, como límite del valor de la construcción, los realiza el contratista en cincuenta y el autor del proyecto recibe y da como buena la obra.

Las lluvias pertinaces y las nevadas son un aviso al Poder público, para tomar en serio estas pequeñeces, sin duda para sus altas preocupaciones; pero si el Cinematógrafo de la Gran Vía y la escuela de la Poblachuela hubieran sufrido el accidente llenas de público o niños los locales, más que el contratista y los técnicos la responsabilidad hubiera sido de las Autoridades que tienen obligación de velar porque se cumplan estos servicios.

Don Gonzalo del Castillo Alonso, ha tomado posesión del Gobierno Civil de Ciudad Real

Pío X para elegir los obispos, tenía en cuenta los méritos de muchos párrocos, cuya labor aunque de menor lucimiento que la de las dignidades era más eficaz para el sostenimiento de la fé cristiana; abundando en esa teoría, el gobierno de Su Majestad designa para el mando de nuestra provincia a un doctísimo catedrático que ha desempeñado el cargo de Teniente Alcalde en el municipio de España donde más vivas son las pasiones y donde la integridad y el amor a la patria, se ponen más a prueba, el de Barcelona.

Al dar la bienvenida a tan prestigioso funcionario, aprovechamos la ocasión para adherirnos a las manifestaciones de simpatía que se han prodigado al despedir a don Jacobo Díaz Escribano, Gobernador de Málaga.

Nada nuevo puede decir a nuestra primera Autoridad este modesto semanario; tampoco pretendemos al hacer algunas indicaciones sobre el estado actual de nuestra provincia, enseñar al que en todos los ordenes puede darnos lecciones, pero esto no obsta para que la misión sacratísima de la prensa, de la que somos minúsculos representantes, refleje ante el Poder público la opinión de nuestros comprovincianos, aun cuando a diario y mejor informados lo realice la prensa de la capital.

Indudablemente por no necesitarlo nunca esta provincia no mereció el favor del Gobierno, por tanto nada podemos reprochar; actualmente ocurre lo contrario, las plagas del campo han

Academia Mercantil

A CARGO DE

Manuel López de Lerma y Garo

Valentín Gil Redondo

Contador-Interventor del Banco Manchego

Perito Mercantil y Jefe de Cartera del Banco Manchego

Contabilidad.—Cálculos mercantiles.—Caligrafía.—Taquigrafía.—

Mecanografía.—Apertura y arreglo de Contabilidades

Honorarios módicos

Clase de nueve a once noche

CARCEL, NUM. 6, Moderno

La acreditada casa de **VICENTE MARTÍNEZ** de Madrid, Mayor, 6 : Fuencarral, 12

ofrece su nueva Sucursal de la región de la Mancha establecida en VALDEPEÑAS, calle Seis de Junio, 40.

ALGUNOS DE LOS ARTÍCULOS DE ESTA CASA

Accesorios de Automóvil, lámparas Zenitram, Philips Tungram de un watio, medio watio, de automóvil y de radiotelefonía, aparatos, arañas y armaduras de luz eléctrica, maquinaria en general, aparatos y accesorios de radiotelefonía y todo lo relacionado con este ramo.

VICENTE MARTÍNEZ, Seis de Junio, 40, VALDEPEÑAS

Gran surtido en cazos, planchas, hornillos, estufas, ventiladores, aparatos de masaje, rayos ultra-violeta, seca-pelos, etc., etc.

Grandes descuentos a revendedores

Pidan nuestras listas de precios

determinado un estado ruinoso en nuestra agricultura y su principal industria la vinícola, en el momento actual en que todos los productos alcanzan altas cotizaciones, los vinos y alcoholes no tienen cotización medianamente remuneradora.

Contrasta con esta penuria, el furor recaudatorio que se ha despertado en nuestra Diputación y en nuestros Municipios, monomanía contraproducente en alto grado, pues la Provincia se encuentra en estos momentos en un período de reconstitución viva y a que este esfuerzo resulte eficaz, deben cooperar Diputaciones y Municipios con todo su esfuerzo, pero no aprovechar esto para crear y recaudar nuevos tributos.

Los medios de que en la actualidad se dispone para que las leyes sean eficaces, no deben solamente emplearse en recaudar, pues los tributos deben ir en armonía con las utilidades de la producción y esta Provincia nunca contribuyó tanto como en la actualidad, ni jamás tuvo tan mermados los beneficios.

La paz reina en nuestros espíritus; en la Mancha, como parte integrante de Castilla, nervio y alma de la unidad nacional, jamás encontraron oco las predicaciones desatadas que pudieran entibiar nuestra lealtad, es pues sólo objeto de honda preocupación la labor económica y así lo comprenderá el digno representante del Gobierno de S. M. que inculcando en las entidades municipales los sanos principios de Economía, llevará a sus ánimos el convencimiento de que es más elevada la misión de producir que la de recaudar.

Nicolás Calvo Rodríguez

PROCURADOR
Asuntos judiciales y extrajudiciales.
Cobros de Créditos
Particiones de herencia
VALDEPEÑAS

VINOS DE MARCA

Valdepeñas, Meca de la producción del vino de mesa, no ha acometido más que muy limitadamente la empresa de embotellar sus caldos y acreditar las marcas.

Nuestra acreditada elaboración, fruto de nuestros famosos viñedos, presentados al mercado en tersos pellejos, no son garantía de la clase, ni estimulan el consumo de la mesa elegante, si el embotellado no patentiza la procedencia.

De lo remuneratorio de la empresa no hay que hablar; unos cuantos litros cedidos a precio módico son de más rendimiento que el mismo número de arrobas expuestas a la adulteración al ser servidas en grandes envases.

Limitada nuestra cosecha por el avance filoxérico, precisa a toda costa suplir con la mayor estimación del producto la merma de la producción. El problema no es más que de laboriosidad y estudio, no olvidando que la calidad del vino se inicia en la tijera del podador.

Signo ostensible de nuestro poco entusiasmo por acreditar marcas, son el corto número de cajas de botellas que se exportan y la falta en el andén

de la estación ferroviaria de un kiosco de exposición y venta donde el viajero principal propagandista, aprecie y adquiera nuestros ricos caldos.

LUIS BARRIOS

Dr. Ureña Delás

Médico-Oculista

de las Clínicas del Instituto Oftálmico Nacional de Madrid
calle Pi y Margall, 4
VALDEPEÑAS

Consulta en Manzanares

todos los viernes por la tarde, en casa del practicante Don Raimundo F. Pacheco, OBISPO, 24.

DE RÉ PÚBLICA

El amor de los Agentes de Autoridad

El crimen de Puente Genil ha de servir de escarmiento a los señores alcaldes de aquende y allende el Guadalquivir para que vigilen los ocios de los agentes a sus órdenes.

No hace muchos años se comentaban con pormenores graciosos, las horas de detención sufridas por unos valdepeñeros que celebraron merienda alegre en un ventorro cuya dueña no era del agrado del policía de una capital de Andalucía.

Muchos respetos debe merecer a todo el mundo la vida privada de los conciudadanos, pero los alcaldes no pueden permitir que las inconsecuencias de Cupido puedan tomar como juguete los atributos de que se hallan investidos los agentes de Autoridad, aún los de escala más modesta, mucho más si como ha ocurrido en Puente Genil, la escena trágica se desarrolla en lupanares, donde a las presiones del amor se une la nerviosidad que el alcohol produce.

El agente representa en todo momento la Autoridad del alcalde y la misma diafanidad que en los actos de la primera Autoridad existe debe presidir los actos de todos sus agentes; éste al menos es nuestro modesto juicio, acentuado mucho más en los actuales tiempos de regeneración y moralidad; así se evitarán dramas como el desarrollado recientemente en Puente Genil.

Esos canalones, Sr. Alcalde

Al mejorar la urbanización de nuestra Ciudad hemos de llamar la atención sobre esos monstruosos canalones, surtidores más potentes en estos días que los caudalosos del Cañaveral.

Los dueños de suntuosas casas que no quieren «que cada palo aguante su vela» o sea que cada canal derrame su parte correspondiente de agua llovida y la recogen para ser vertida por tubos que son una ducha para el peatón, deben pagar un fuerte tributo que sea superior al coste de bajantes que no molestan al público o que dejen correr o verter las aguas como siempre han vertido.

La eficacia de un B. L. M., es más imperativa en la actualidad, que un rescripto del Príncipe en tiempos de Justiniano.

Otro día, nos ocuparemos del cruce por las calles de Seis de Junio, Cervantes y otras, en los días de lluvias copiosas.

BANCO HISPANO AMERICANO

Sucursal de Valdepeñas

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reserva: 25.180.662'92 pesetas

95 sucursales en España.
Realiza toda clase de operaciones de Banca. Abre cuentas corrientes a la vista y admite imposiciones a plazo fijo, a diferentes tipos de interés, según los casos.

La zona comercial de la Sucursal de Valdepeñas abarca la provincia completa de Ciudad Real.

Pidanse a la misma Listín de Cambios y condiciones.

LUIS SANTAMARIA

Drogas, artículos para bodegas, colores y barnices.

Grasas y aceites minerales.

Agente Ford

EN VALDEPEÑAS

Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero para conducción de aguas sistema TOMAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Emilio González Pérez

Sucesor de González y Villegas



MUEBLES

Pi y Margall, núm. 7

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábrica de Harinas

Valdepeñas

JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

DE

GARCIA

Almacenes y Talleres

VALDEPEÑAS.-Castellanos, 1

CÓRDOBA.-Carlos Rubio, 9

Cortés y Merlo

Almacén de Tejidos al por mayor y detall

La casa más surtida de la provincia en Tejidos Novedades y Pañería
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Andrés Caravantes

ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dientes, extracción dentaria sin dolor, empastos en platino y oro. Construcción de toda clase de aparatos, sistema oro y caucho.

Consulta permanente

Castellanos, 20.—VALDEPEÑAS

POSTAL

El Silencio

No hay amenaza mayor ni síntoma más grave que un silencio prolongado, ni quimera que más preocupe que aquella que a fuerza de pensar va formando la razón y abominando de los obstáculos. El combate librado, aun con el más duro encarnizamiento, no causa ya temor; lo malo es antes de que el caso suceda, porque el efecto del temor es mucho mayor en la imaginación que en los sentidos.

En el sistema del silencio pierde el Estado el valor más positivo, por no decir el orden natural de todos los organismos. La mordaza, instrumento preferido por los personajes amantes de una extremada resolución, no tiene ningún valor efectivo en el momento que se aplica; el peligro está en cuanto se quita, que sobre el dolor de una resignación obligada, ha ido formando la colectividad enemiga dentro de los términos más duros, acaso más fuertes que, el momento considerado como ilegal y delictivo.

El silencio impuesto como ley de fuerza acarrea los más serios trastornos, y debilita los sentidos de la raza en perjuicio del supremo interés de la patria.

L. MALBY.

ECOS DE SOCIEDAD

—Han regresado de su viaje de novios nuestro buen amigo don Matías S. Carrasco con su distinguida esposa. Nuevamente felicitamos a la feliz pareja, haciendo votos por una eterna luna de miel.

—Se encuentra más aliviada de la grave indisposición que sufrió doña Ana Rabadán, esposa del cajero del Banco Hispano Americano y buen amigo nuestro don Antonio Cornejo, lo que grandemente celebramos.

—Por haber trasladado su domicilio a Madrid nuestro particular amigo don Manuel Cuevas, se ha encargado de la Clínica-Consulta de las enfermedades de la vista en el *Igualatorio Médico Quirúrgico*, nuestro estimado amigo el reputado médico-oculista don Enrique Ureña Delás.

—El día 26 del pasado mes contrajo matrimonio en San Carlos del Valle, nuestro particular amigo don Manuel Torres Rodado, maestro superior y profesor de la *Institución Moderna de Enseñanza*, con la bellísima y simpática señorita María del Carmen Torres Campillo, actuando de padrinos los hermanos del novio y bendiciendo la sagrada unión el párroco de la misma.

A los invitados, entre los que se hallaban sus amigos íntimos de esta Luis Alfonso Castells y Cecilio Muñoz, se les sirvió espléndido refresco y por la noche una suculenta cena, saliendo la feliz pareja en viaje de luna de miel, que le deseamos sea eterna, para Madrid, Sevilla y Granada.

—Han pasado estos días de Pascua al lado de sus padres nuestro particular amigo don Pascual Campillo y bella esposa doña Carmen Castaño y Alcarazo. También con idéntico fin hemos saludado al culto profesor del colegio de Nuestra Señora de la Asunción, de Madrid, don Andrés Castaño Alcarazo, habiendo regresado ya a la Corte.

—El día 24 del pasado, a las once y media de la noche, dió a luz con toda felicidad un robusto infante doña Asunción Sanz de la Llave, esposa de nuestro particular amigo el oficial de Telégrafos don Manuel Montero Solá. El bautizo tendrá lugar probablemente el día de los Santos Reyes, siendo madrina la abuela materna, doña Luisa de la Llave, imponiéndose al neófito los nombres de Manuel Luis Pedro y Luciano del Niño Jesús. Enhorabuena a los padres y muy singularmente a nuestro buen amigo el repu-

tado doctor don Pedro Sanz Ostolaza, elevado a la respetable categoría de abuelo.

Hospital Municipal

En la capilla del benéfico establecimiento se ha celebrado el solemne novenario que anualmente consagra la Comunidad de Religiosas Franciscanas al Divino Niño Jesús, celebrándose todas las mañanas la Santa Misa, cantándose clásicos «villancicos».

Por las tardes, a las cuatro y media, tenía lugar la novena, en la que, bajo la dirección de la competente organista Sor Teresa, lucieron sus angelicales voces las bellas señoritas Tomasita Prieto, Antoñita Cámara, Elenita Sánchez, Consuelito Marín, Manolita Pérez, Consuelito Necedal, Pilar y Basilia Gómez y Josefa Núñez, a todas las cuales felicitamos por su maestría y buen gusto en el bello canto.

Excursión Cinegética

Han regresado de su excursión cinegética al coto de su propiedad *Ollas del Risco*, nuestros buenos amigos los señores García, a la que galantemente fueron invitados varios amigos, los cuales han sido espléndidamente obsequiados, recordando, entre otros, a don Cirilo del Río, don Gumersindo y don Federico Sánchez, don Enrique Juanes, y don Carlos de la O, de Ciudad Real; don Jerónimo Barnuevo, de Santa Cruz; don Ernesto Huertas y don Francisco Morales, de ésta.

A pesar del tiempo lluvioso, la cacería ha sido pródiga en su resultado, puesto que se han cobrado las piezas siguientes:

Perdices, 951; conejos, 329; liebres, 7 y chorchas, 5; en total, 1.292 piezas.

Los cazadores han quedado muy satisfechos de la excursión y agradecidos a las atenciones de los dueños de la finca, despidiéndose con el expresivo «hasta el año que viene».

Dr. TOMAS CARO-PATON

ex-interno por oposición de la facultad de Madrid

CÁTEDRA DEL DR. AZUA

Enfermedades de la piel y secretas

Consulta de once a una

Pi y Margall, 12.—Teléfono n.º 6

Viuda de J. M. Rodríguez

Droguería, Perfumería, Ortopedia, Barnices, Colores, Pinturas, Pararrayos, Instalaciones eléctricas, Contadores, Motores eléctricos, Pajuelas y Productos enológicos.

Pi y Margall, 2.—VALDEPEÑAS

Centro Vitícola de la Mancha

Grandes Viveros de Vides Americanas para la reconstitución del viñedo, los más acreditados de la región.

Se cultivan las variedades más recomendadas en injertos y barbados: 1.300.000 injertos en cultivo; 2.500.000 barbados; 125.000 pies madres. Estos Viveros son reconocidos anualmente por la Dirección Agronómica de la Región.

Pidan informes a su propietario, en Villarrobledo, D. FRANCISCO R. SEDANO y al Director práctico D. ELIAS BORRAS, en Valdepeñas, despacho, Cárcel, 20.

FRANCISCO CAÑIZARES ELECTRICIDAD EN GENERAL

Pintor Mendoza, 40

Banco Español de Crédito

Capital: 50.000.000 de pesetas
Reservas: 24.197.239'86 pesetas
Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 4 por 100.—Libretas máximo 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.—Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista con interés anual de 2 y 1/2 por 100
Consignaciones a vencimiento fijo
Un mes..... 3 por 100
Tres meses..... 3 1/2 por 100
Seis meses..... 4 por 100
Un año..... 4 1/2 por 100

Farmacia Moderna

DE
A. NOCEDAL

Escrupulosidad y esmero en el despacho y confección de recetas. Dosis exacta. Agua oxigenada NOCEDAL. Específicos Extranjeros y del País. Vendas, Gasas, Algodones, Bragueros, etc.

Seis de Junio, 20 Teléfono, 105

Dr. A. Ballesteros Alcayde

Cirugía General
y Enfermedades del Estómago
Pintor Mendoza, 5—Teléfono 116
VALDEPEÑAS

Gómez y Olivares

TEJIDOS
del Reino y Extranjero
Pañería y Novedades
VALDEPEÑAS

Aguas Potables

de Valdepeñas C. A.
Capital: 1.000.000 de pesetas
Seis de Junio, 35
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Domingo R. de León en T. A

Vinicultores :: Almacenistas
Exportador a Ultramar
VALDEPEÑAS (España)

BATERIAS
CARGA Y REPARACION
LEONIDES GONZÁLEZ

Castellanos, 4 (Estereria de Alarcón)

Andrés Sánchez Gozález

VINOS Y HARINAS
VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

LA FAVORITA

Peluquería Higiénica y Moderna
de Antonio Camacho

Pintor Mendoza, 7

Servicio esmerado
Se sirve a domicilio

ECOS VARIOS

El arreglo de la calle Ancha

El miércoles, en el rápido de las cinco y veinte de la tarde, saldrá una comisión de concejales, presidida por el Alcalde, para presentar al día siguiente al presidente del Consejo de ministros la exposición que eleva al Gobierno el Ayuntamiento de Valdepeñas, haciendo historia del famoso expediente mandado formar por el entonces subsecretario de Fomento general Vives, para el adquinado de la calle del *Seis de Junio* que atraviesa la carretera de Madrid a Cádiz. A dicha comisión se unirá en Madrid el mencionado general.

Es de notar en este viaje que los señores concejales pagan de su bolsillo los gastos del mismo, por si algún suspicaz creyera que iban a Madrid a regodearse a costa del erario municipal. Conste así.

Solemne Misa de final de año

De verdadera y emocionante solemnidad, de la que guardarán en su alma imborrable recuerdo los miles de fieles que a la misma asistieron, puede calificarse la misa que en el último día del pasado año y a las doce de su noche, hubo de celebrarse en la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción; celebróse al mismo tiempo vigilia extraordinaria por la Adoración Nocturna, Guardia Real de los Sagrados Corazones y a canto Gregoriano, en el que se tomaron parte doble Coro formado por adoradores y por bellísimas señoritas; las que con verdadera dicción angelical cumplieron su hermosa misión, fué celebrada Misa Mayor por los Reverendos don Ricardo Calso, don Francisco Ercilla y don Manuel Maroto, terminada la cual durante cerca de media hora y por los tres señores sacerdotes fué administrada la Sagrada Comunión a cuantos asistieron a la misma; plácemes y enhorabuena tan sólo merece nuestro digno Ascipreste don Ricardo Calso que con inusitado celo y aún a veces saboreando amarguras lo sacrificó todo por el cumplimiento de su sagrada misión en la que colaboran con sin igual interés los señores sacerdotes adscritos a nuestras Parroquias.

Manuel León Navarro

2, CASTELLANOS, 2

Gran surtido en lanas inglesas de gran fantasía, para Señoras, 20 colores en felpas para Abrigos Señora. Felpas color Leopardo, Pantera, Nutria—Otomán.

Gran saldo Gamuza.

Punto inglés a 10 y 11 pesetas kilo.

Casa Manolo

Triunfo de la Futbolística

Sin tiempo y espacio más que para dar la noticia, en los dos partidos celebrados en Linares por nuestra Futbolística Manchega y el Linares F. C., después de reñidísima lucha, en el primero se consiguió el empate y en el segundo 1-0 a nuestro favor. Como el equipo Linares F. C. es uno de los más entrenados, de ahí el triunfo mayor de los nuestros. Enhorabuena, muchachos, y adelante con la corrección con que os habeis portado.

MANUEL CRUZ MERLO

Banquero

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Comida a los niños pobres

El presente año también ha tenido lugar la tradicional comida que organiza, con su acostumbrado celo y actividad el infatigable maestro nacional don Jesús Baeza.

A sus gestiones atinadas se debe el que los señores García, plateros cordobeses, allegaran unos cuantos pares de conejos y completando lo demás los

señores don Juan Caravantes, don Manuel Puebla, don Francisco Megía, don Alfonso Cortés y la Panificadora se pudieran dar de comer el día de los Santos Inocentes a muy cerca de doscientos niños, en el grupo escolar Molino Vivar, presididos por el alcalde señor Puebla, primer teniente don Manuel Barba y el concejal don Miguel Navarro.

La comida fué condimentada y magistralmente preparada—no podía por menos—por el decano de los maestros don Gustavo del Barco, que como siempre supo hacer filigranas en el difícil arte de la cocina, en cuyos menesteres fué eficazmente auxiliado por todos los maestros de la localidad.

Nuestra enhorabuena al simpático Baeza y dignos compañeros. Esa es la mejor de las *inocentadas* a no dudar. Que el año futuro pueda hacerse extensivo el banquete a mayor número de *inocentes*, incluso a los maestros que estuvieron allí hasta las tres de la tarde sirviendo la comida sin probar bocado.

**Clinica de Urgencia
y Laboratorio de Análisis**
a cargo de los doctores

Sanz Linares y Huertas Múgica

Análisis de Sangre, Reacción Wassermann, orina, esputos, y heces
Servicio permanente Médico—Quirúrgico.—Pí y Margall, 11. Valdepeñas

Exámenes trimestrales

Como recopilación y balance de la labor realizada durante este primer trimestre del año escolar, ha organizado la Institución Moderna de Enseñanza unos exámenes parciales, correspondientes a las materias explicadas en esta inicial etapa del curso.

Constituidos los tribunales, con toda seriedad, por su competente profesorado, ante ellos han ido desfiliando los alumnos, demostrando la mayoría, con sus brillantes ejercicios, que han sabido aprovechar el tiempo y vencer las dificultades que siempre presentan la novedad de una asignatura.

Los resultados obtenidos son promesa de una permanente eficacia del estudio y de los triunfos, a que la Institución Moderna nos tiene acostumbrados, en las pruebas finales de Junio.

Felicitemos a los profesores de tan digna Institución, por sus excelentes prácticas pedagógicas.

Se vende un carro con su cuba, para transportar agua, en buen uso y un carro de lanza. En esta Redacción darán razón.

También se vende una casa muy apropiada para una familia, y en muy buenas condiciones, sita en la calle del Coso núm. 4.

Quintillas justicieras

Los Reyes Magos vendrán y fijarán su atención; —y cómo se compondrán— si se meten no saldrán de esta magna población.

El gran paseo de la plaza con sus árboles espesos, será toda una alabanza; «pero no gusta la danza cuando te saltas los sesos».

La gran tubería *estufar* se ha quitado en conclusión, y alguno se va atufar; «no se puede repicar y estar en la procesión».

JARAMILLO

Ayer dijo Pretonilo a su moza Inés Ransay: —aunque tengas que ir al Nilo, sal y cómprame CHUFLAY.

Registro Civil

Movimiento demográfico de 1925, comparado con el 1924.

Matrimonios, 170; nacimientos, 761; defunciones, 539. En el año 1924 hubo: matrimonios, 175; nacimientos, 805; defunciones, 575. Por tanto, ha habido un pequeño descenso en el año que termina, con relación al anterior, descenso que viene iniciado ya desde el año de la guerra, debido a la emigración por causa de la falta de trabajo y carestía de las subsistencias, que lo acaba de comprobar los datos siguientes:

Juzgado Municipal

Juicios de faltas celebrados en 1925, 373, de los cuales son, 266 por falta contra la propiedad; 43, contra las personas; 18, por infracción de caza y 46 por diversas causas.

En el 1924, hubo 273 juicios de faltas, con una diferencia en más, de cien juicios para el año que acaba de finar; lo que demuestra el aserto de la penuria creciente de la clase menesterosa.

Para completar los anteriores datos del Juzgado Municipal, diremos: que se

han celebrado 112 juicios civiles, contra 114, del año anterior; y se han tramitado 168 exhortos, contra 200 en el año anterior. En esto se ha disminuído algo.

EL ALGUACIL ALGUACILADO

Chauffeur-mecánico

del Centro Electro-Técnico se ofrece: detalles, Infante, 26, Valdepeñas.

Zendejas

el frasco grande de toda la fórmula

12'95

Farmacia de Tomás de Merlo
SEIS DE JUNIO, 53, Valdepeñas

Camisería y Ropa blanca

Especialidad en Equipos para Novias
GÉNEROS DE PUNTO
Corbatas y Novedades

Manuel Benítez

Sucesor de P. Arroyo

Arenal, 16, Madrid

Colegio de los Sagrados Corazones

Calle de Castellanos

Admite alumnos del Curso Preparatorio, Bachillerato, Comercio y Lenguas.

A los Fabricantes y Cosecheros de Aceite de Oliva

Se compran lotes de Aceite de Oliva por partidas de doscientas arrobas en adelante, para entregar a la comodidad del vendedor desde Enero a fin de Febrero próximos, anticipándose dinero a cuenta en cantidad importante.

Para informes y contratos, Castellanos, 12, Administración Subalterna de la Compañía Arrendataria de Tabacos. Valdepeñas.

AGRICULTORES

Vides Americanas, garantizando su más exacta autenticidad y completo desarrollo.

BARBADOS

Rupestris Lot.....	48 ptas. millar
Murviostro X Rupestris 1.202.....	44 » »
Riparia X Rupestris 3.309.....	55 » »
Riparia X Berlandieri 420 A.....	85 » »
Chasselas X Berlandieri 41 B.....	88 » »
Richter, R. 31, R. 110, R. 99.....	84 » »

Estos precios se entienden francos de porte en esta Estación de Valdepeñas. Maquinaria Agrícola e Industrial.

Para encargos y condiciones a JOSE MERLO RABADAN.

Federico de la Calle

Fabricante de Alcoholes
y Exportador de Vinos

Valdepeñas, Jerez y Tomelloso

DROGUERIA, PERFUMERIA,
COLORES Y BARNICES

Dámaso Caminero

Seis de Junio, núm 38

Productos Químicos y Enológicos

Utensilios de Bodega

Productos Kodak para fotografía



YODEOSAL

USO EXTERNO

Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor

CALMA AL INSTANTE
CURA INFALIBLE

**CATARROS, REUMA,
NEURALGIAS, GOLPES**

No mancha la piel, no quema ni produce yodismo

Venta en Farmacias, Droguerías y
Martínez Campos, 1 - Laboratorio - MADRID

Institución Moderna de Enseñanza

Colegio incorporado al Instituto de Ciudad Real

DIRECTOR: DON FRANCISCO S. GARRASCO, LICENCIADO EN CIENCIAS

SEGUNDA ENSEÑANZA (con internado)

CORREOS TELEGRAFOS

PRIMERA ENSEÑANZA (graduada)

Magisterio, Comercio, Peritos Agrícolas, Contabilidad, etc., etc.

HIJOS DE AYALA Y JUAN

HARINAS, VINOS Y ALCOHOLES

MANZANARES (Ciudad Real)

Necesidad de una Dictadura Sanitaria

Brindamos el siguiente artículo de nuestro ilustre colaborador doctor don Eduardo Delgado, a nuestro digno alcalde y compañeros de Concejo.

Entre todos los problemas que hondamente afectan a la vitalidad de la Patria, existe uno de la mayor importancia, que no admite dilaciones, cual es la conservación de la vida del hombre y de su salud hasta un justo término fisiológico.

Es ineludible la participación de todo gobernante en la anulación o limitación de las enfermedades evitables, concediendo al problema sanitario un lugar preferente entre todos los importantísimos problemas que le atañen resolver. Además, no basta con legislar sabiamente en materia de higiene, incitando poco menos que paternalmente a su cumplimiento, sino que es preciso que esta legislación sea inexorablemente cumplida y asegurada por una severa y autónoma dirección sanitaria, que empiece en los inspectores de sanidad y termine en el médico de la más apartada aldea, única manera de borrar nuestra incuria y abrir una nueva página en nuestra historia para señalar solemnemente el comienzo de una nueva era de bienestar social, de engrandecimiento de la nación y florecimiento de la Patria. Y la razón es obvia; ateniéndonos exclusivamente a los datos estadísticos oficiales, resulta que la nación pierde por término medio anual, medio millón de habitantes, cifra que habrá que multiplicarla considerablemente para calcular la que corresponde a la morbilidad y que puede ser evaluada en varios millones, ya que no todos los que enferman mueren, sino que una inmensa mayoría escapa a la muerte para restituirse, no a los prístinos esplendores de la salud, sino a un estado de aparente fisiologismo que en la práctica ha de traducirse en la existencia de una inmensa multitud de seres tarados patológicamente, para cuya debida asistencia toda la economía nacional sería poca si a ellos hubiéramos de dirigir todas nuestras energías. Esta es la razón de la existencia de esa inmensa población hospitalaria, cuyos establecimientos benéficos habría que multiplicar esterilmente y sólo vendrían a encubrir nuestras miserias y a prolongar indefinidamente las causas determinantes de la degeneración de la raza y de la ruina de la nación. Es preciso oponerse resuelta y vigorosamente a que continúe este verdadero desastre nacional, inculcando en todos los españoles la noción exacta y real de que hacer medicina profiláctica es más humano, más económico y más racional que multiplicar el número de hospitales, sanatorios y manicomios.

No es posible que humana y económicamente pensando permanezcamos impasibles ante las cifras de mortalidad que fría y escuetamente nos señala, año tras año, la estadística. La pérdida anual de medio millón de habitantes bien vale la pena que hagamos todos los españoles acto de contricción, prometiéndonos enmendar yerros pasados, máxime cuando la mitad de esa lúgubre cifra, corresponde a enfermedades evitables, las cuales están representadas entre otras, por la tuberculosis, gastroenteritis de la infancia, tifoidea, sarampión, difteria, incluso la viruela.

Digna de toda alabanza es la prove-

chosa actuación del Directorio incluyendo en lugar preferente de su programa el problema sanitario y fruto de su labor es la hermosa iniciativa emprendida por algunas colectividades que empiezan a surgir a la vida despertando de letárgicos sueños aprisionadores de sus más puras energías.

Digno también de encomio es la oportuna y feliz creación de un Banco de Crédito que se dispone a prestar auxilio a los municipios para la realización de obras sanitarias.

Obligados estamos los higienistas a intensificar nuestra predicación realizando un verdadero apostolado sanitario, exparciendo las verdades de la higiene, inculcando en las colectividades los innumerables beneficios que nos ofrece esta ciencia. Pero ante la gravedad de los hechos apuntados, ¿es posible esperar a que surjan nuevas generaciones tan conscientes de los beneficios de la higiene que haga innecesaria toda acción coercitiva de la ley? ¿Hemos de continuar contemplando la pérdida anual de 250.000 víctimas ocasionadas por enfermedades evitables? ¿Debemos sancionar el estéril sacrificio que realiza la nación sosteniendo esa inmensa población enferma, apta solamente para poblar hospitales y para arruinar a la Patria?

No se nos oculta que la labor sanitaria a realizar ofrece unas proporciones gigantescas y que su conjunta implantación ha de ser por el momento prácticamente imposible, dada la intensa cuantía económica que habría de necesitarse; pero sí es posible que los municipios realicen aquellas obras de saneamiento más fundamentales, relegando a segundo término otras menos urgentes, ante la imposibilidad material de la realización del extenso programa sanitario a desarrollar en todas las colectividades. Además, la implantación de las obras más urgentes como son el abastecimiento de agua y el alcantarillado, como importantísimos servicios municipales, pondría en posesión de los Ayuntamientos una positiva fuente de ingresos, con la que podría en lo sucesivo ir paulatinamente resolviendo la solución de cuantos problemas afectan a la seguridad de los pueblos. Finalmente, téngase en cuenta que por encima de toda clase de consideraciones está la razón suprema de la vida de la Patria y hora es ya que nos decidamos a reconocer la gravedad que supone la pérdida estéril de tantas víctimas que no deben morir, que mueren por nuestra incuria y cruel abandono, siendo preciso que termine este continuado desastre, verdadera sangría de la nación, cuya anulación o al menos su máxima limitación hay que resolver por la acción coercitiva de una severísima legislación sanitaria, sin que sea posible esperar el advenimiento de futuras y capacitadas generaciones en materia de higiene.

Hay que llevar agua, mucha agua, a todos los pueblos españoles; hay que realizar en ellos obras de alcantarillado que aleje rápidamente la materia orgánica, cuya putrefacción aniquila lenta pero continuamente a sus habitantes; hay en fin, que humanizar las viviendas des-

truyendo las pésimas condiciones sanitarias en que realiza la vida la clase menesterosa. En resumen; agua potable en calidad y cantidad suficiente, subsuelo saneado y casas higiénicas baratas en las que el sol, teniendo libre acceso, proporcione alegría y vida a sus moradores. He aquí las bases fundamentales para un bello resurgir de España y sobre las cuales debemos todos los españoles cimentar nuestro más puro patriotismo y nuestro más acendrado amor a la Patria.

Diciembre, 1925.

DR. EDUARDO DELGADO.

Luis Caminero y López
Procurador de los Tribunales
Pintor Mendoza, núm. 2

Banco Manchego S. A.
CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas
VALDEPEÑAS

Intereses que abona este Banco

En imposiciones a vencimiento fijo.
Al plazo de un mes, tres por ciento.
A tres meses, tres y medio por ciento.
A seis meses, cuatro por ciento.
A un año, cuatro y medio por ciento.
CAJA DE AHORROS
Libretas hasta 10.000 pesetas, cuatro por ciento anual.

DROGUERIA SIGLO XX
Arturo Espinosa
Pl y Margall, 4, Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.
Agua del Salobral, para las enfermedades del riñón, ligado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos.

Antonio Eikelman
Taller Mecánico

Sets de Junio, 26, Valdepeñas
Se hacen toda clase de reparaciones de motores y maquinaria industrial.

JUAN GIMENEZ LEON
Pl y MARGALL, 1, VALDEPEÑAS
Grandes novedades
Mercería — Bisutería — Perfumería y Ultramarinos

¡LABRADORES!

Si queréis hacer vuestra replantación con toda garantía, emplead los célebres híbridos porta-ingenieros de Monsieur Richter. R. 31, R. 57, R. 99 y R. 110. El Chasselas x Berlandieri 41 B. y el Berlandieri x Riparia 42 A, de los célebres viveros acreditados

La Vitícola Ayelense
sucesores de Bautista Aparici
GERENTE:

ROSENDO SANCHO
También posee el *Olivo fenómeno Changlat - Real*, de extraordinaria y pronta producción (a los tres verdores) como puede verse en la posesión de D. Eduardo Caravantes, de esta población.
Representante para la región
Arturo Espinosa
VALDEPEÑAS

Este número está censurado



Las alubias de El Barco y el Vino de Valdepeñas

La Cámara Oficial de Comercio e Industria de Avila, acaba de dirigirse a la Exposición al Gobierno, produciendo amargamente de que un producto de la nombrada de las habichuelas de El Barco, sea objeto de suplantaciones por algunos avispados comerciantes, que encuentran en tales manejos ocupación lucrativa.

«Acaso tenga este mal su raíz—dicen sus voces quejumbrosas—, en la precisión que tienen muchos de disfrazar sus etiquetas para la exportación; pero esto representa una usurpación a la que debe ponerse inmediato remedio». Agregan luego que, «falseada así una reputación comercial», se infiere grave daño a la comarca, expidiendo con aquella denominación, «todas las de cualquier procedencia y calidad». Luego de algunas reflexiones parecidas, terminan pidiendo una medida de gobierno que salvaguarde los prestigios de la región y los de cualquier otro que pudiera encontrarse en análogo caso.

Exagera la Cámara de Comercio de Avila, como exagerábamos nosotros al discutir el problema, tan semejante, de nuestros vinos.

Cierto que habrá centenares de productores que verán sus alubias depreciadas por eso que ellos llaman competencia ilícita, usurpación, fraude...; pero no caen en la cuenta de que ello viene compensado con las ganancias extraordinarias que a docena y media de exportadores procura una sencilla manipulación de mezcla, seguida de otra manipulación no menos fácil: pegar con un poco engrudo una etiqueta falsa. Exactamente ocurre en la patria de don Bernardo de Balbuena, y no lo llevamos tan a mal.

Además, lejos de protestar de manera un tanto desconsiderada, deberían rendir acatamiento y homenaje a esa docena y media de patriotas, a quienes cabe la envidiable misión de pasear la fama de El Barco por el haz de la tierra; a costa de desprestigiar el nombre—dicen algunos—; pero se trata indudablemente de especies calumniosas. Lo mismo que en Valdepeñas. Por otro lado, no encauzan derechamente sus cuestiones. No conciben que no se hayan informado de cómo se tratan esos problemas en otras partes. Con el fin de orientarlos, allá van estas líneas:

Lo primero que deben hacer para resolver el asunto de una manera pronta y eficaz, es ponerlo en manos del Círculo de Labradores; si no lo tienen, deben fundarlo, cuidando,—y esto es muy importante,—de llevar a la Junta Directiva del mismo a cuatro o cinco de la docena y media de exportadores.

Una vez en marcha, convocar a una Asamblea Nacional a todos los horticultores de España que tengan algo que ver con la habichuela, y proponer al Gobierno la aprobación de las peticiones siguientes:

1.º Prohibición absoluta del cultivo del garbanzo, y abolición consiguiente del clásico cocido, que embru-

tece, según la opinión de escritores ilustres: Blasco Ibáñez, por ejemplo.

2.º Gravar con un subido tributo la producción de la lenteja.

3.º Obligar a todos los hortelanos a dedicar a la siembra de alubias un 10 por 100 de la extensión que cultiven.

4.º Declarar libre de gabelas cuanto se relacione con el cultivo, transporte y venta de la repetida leguminosa.

5.º Dictar un Decreto-Ley para que en todos los banquetes oficiales, figure en la lista de los manjares, por lo menos, un plato de habichuelas.

Falta un tercer punto: la Federación de todos los elementos concurrentes a la Asamblea; muy conveniente, por aquella tan conocida frase: «la unión es la fuerza».

Y no tienen más que hacer los agricultores de El Barco de Avila, sino esperar sentados. Todo lo dicho es lo que hemos practicado para nuestro problema vinícola en Valdepeñas. Todavía no se han apreciado los resultados; pero ya falta poco.

ANTONIO M-PEÑASCO

José M.ª Sánchez Pinarejo
Corredor de Comercio

Enrique Peñasco y Gallego
Médico-Cirujano

Consulta de once a una
Buen Suceso, 30, Valdepeñas
Partos
Enfermedades secretas
Electroterapia

DINERO BARATO
Agencia de Préstamos
PARA EL
Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamo que se le confie.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos o intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente. Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Celestino Sanz, Valdepeñas

MANUEL BARBA
Hierros y Ferrería
ABONOS

Ignacio Tarancón
Cosechero Exportador de Vinos
VALDEPEÑAS

Imprenta de Mendoza.—VALDEPEÑAS

Igualatorio Médico-Quirúrgico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Consulta diaria de enfermedades de los Ojos, a cargo del especialista Dr. UREÑA DELÁS, de las Clínicas del Instituto Oftálmico Nacional de Madrid

Nariz, Garganta, Oídos y Medicina en general, DON MANUEL BALLEATO

Este establecimiento dispone de una magnífica instalación de RAYOS X fija y de un aparato portátil para radiografías urgentes en el propio domicilio del enfermo. También dispone de los más perfectos aparatos para corrientes eléctricas, farádicas, galvánicas, mixtas, alta frecuencia y electrolisis. Y por último, cuenta con una perfecta instalación de diatermia.